



Réunion statutaire du 8 septembre 2022



Président : Dominique Schiltz
schiltz.dominique@orange.fr
 Secrétaire : Christian Dubus
cdubus@dbmail.com
 Trésorier : Didier Dubois
dr.didier.dubois@gmail.com
 Protocole : Rui Carvalho
rui.carvalho59@yahoo.fr

Réunion statutaire du 8 septembre 2022

Babinet Rémy	E	Delcourt Anne	E	Lestoquoy Magali	P
Bauzerand Christian	E	Desbottes François	P	Montagne Gérard	E
Bernard François	E	Dubois Didier	P	Mourot Benjamin	E
Boulet Maxime	E	Dubois Francis	E	Schiltz Bernadette	P
Brice Françoise	P	Dubus Christian	E	Schiltz Dominique	P
Carvalho Rui	P	Hryszkiewicz Alexandre	E	Vilain Anne	E
Daher Olivier	E	Lannette Claude	P	Wemeau Pierre	P
De Breynne Marie Sarah	P	Lepoutre Edith	E	Wullschlegler Jocelyne	E
Dehove Isabelle	E	Lequai Denis	P	Tillie Bruno	I
Dupin Sylvie	I	Dupin Dominique	I	Lahoche Annie	I
Duburcq Marie-Thérèse	I	Tournaux Claire (Rotaract)	P	Bay Alexis (Rotaract)	P
Présent(e) :	P	Excusé(e) :	E	Invité(e) :	I



Rotary

Districts de France



Le mot du Président

Chers Amis,

Nous avons été contents de nous retrouver ce 8 septembre après la pause estivale, et je pense que nous avons tous passé un bon moment. Cette nouvelle année rotarienne commence avec plusieurs projets d'actions. Je me permets ici de vous rappeler les événements qui vont marquer la première moitié de cette année.

La conférence **Le long chemin de la Paix** aura lieu le samedi 15 octobre au Nouveau Siècle à Lille. Dans le contexte actuel, la défense de la Paix me paraît essentielle, et cet événement donne une autre vision du Rotary. Inscrivez-vous, invitez vos amis Rotariens ou non : tous sont bienvenus. L'inscription se fait dès à présent en ligne sur le site www.cheminpaix.org.

Les 30 septembre et 1er octobre, nous participons à l'action interclubs de **collecte d'aliments et de produits d'hygiène pour l'épicerie solidaire La Passerelle à Lille**. [Vous pouvez choisir ici](#) les heures et lieux de votre participation. Vous contribuerez ainsi à montrer le dynamisme de notre club.

En octobre nous commencerons à récupérer les cartouches d'encre usagées pour la Fondation au profit de l'action End Polio Now. **Le 7 novembre**, nous nous rendons au cinéma le Kinépolis de Lomme pour participer à l'**action Espoir en Tête** en allant voir le film La Guerre des Lulus plus de trois mois avant sa sortie en salles.

Le 19 novembre aura lieu la **vente de jouets** fournis par Oxybul dans les locaux de Don de Soie à Cysoing. Vous recevrez un doodle vous permettant de vous inscrire sur un créneau horaire pour cette action. Nous ferons également appel à des bonnes volontés pour le tri des jouets à l'Imprimerie Monsoise avant la vente, leur transport à Cysoing, la mise en place du stand, puis le rangement et le retour des jouets à l'imprimerie.

Le soir du 19 novembre, venez au **repas exotique** cuisiné par les Student Exchanges venus de l'étranger, au lycée Sainte-Marie de Beaucamps-Ligny. Ne manquez pas ce moment gastronomique, sympathique et fort animé !

Le soir du 24 novembre nous tenons notre Assemblée Générale annuelle. Je vous rappelle que c'est l'une des trois réunions de l'année à laquelle la présence de tous les membres est obligatoire. Merci donc de réserver cette date dans votre agenda.

Votre engagement à tous est très importante pour la vie de notre club et pour son rayonnement dans la métropole de Lille. Je compte sur vous pour participer dans la mesure de vos moyens à tous ces événements.

Amitiés

Dominique

Le voyage des enfants dialysés en Bretagne et la rénovation de l'hôpital d'Antsohihy



Départ des enfants dialysés pour la Bretagne

En pèlerinage, ce soir, notre club de Lille Sud ? À Vendeville ? On ne pourrait sans doute pas le nier totalement, car nous nous réunissons sous le rouge clocher tutélaire de l'église Saint-Eubert, qui conserve précieusement une relique de sainte Rita. Viennent l'implorer chaque année des centaines de fidèles : c'est que la bienheureuse Italienne est vénérée comme la mère des affligés, la patronne des causes perdues.

Quant à nous, certes bien calés dans notre monde temporel, ne pourrions-nous pas soutenir que nous patronnons nous aussi des « causes » et que dans notre passion de « servir », de tout cœur, nous souhaitons affronter et effacer les graves difficultés de l'existence dont peuvent souffrir nos frères humains.

Nous sommes réunis dans l'excellent restaurant « Au Potager des Demoiselles », créé en 2012 par un producteur de fruits et légumes qui voulait rendre hommage à ses deux chères filles, et tenu par un ancien Rotarien du club de Saint-Amand.

Deux actions rotariennes envers des pathologies graves nous seront retracées par leurs initiateurs. La première, ponctuelle, très ciblée et bien définie, témoignage d'humanité profonde, pour n'intéresser qu'un petit nombre, n'en est pas de moindre importance. La seconde est une entreprise extrêmement vaste, conçue pour le long temps, qui doit se poursuivre dans l'intérêt de toute une région.

La première intervention, présentée par le Docteur Annie Lahoche et le cadre de santé Marie-Thérèse Duburcq de l'Hôpital Jeanne de Flandre au CHU de Lille, porte sur le désir tenace qui animait leur petit groupe d'offrir aux enfants souffrant de grandes difficultés de santé un déplacement festif qui jamais ne leur fut proposé. Les bénévoles se sont donné comme mission d'organiser un agréable voyage pour les petits insuffisants rénaux, devant subir une délicate et longue dialyse trois fois par semaine (la salle qui les accueille devant par ailleurs être rénovée).



Les enfants à la plage



Les accompagnatrices des enfants et deux infirmiers du centre de dialyse

Un premier projet, la visite de Disneyland, dut être reporté. Mais l'obstination ayant payé, l'option d'un voyage sur la côte bretonne fut retenue, sous la houlette d'une auxiliaire de puériculture, trois infirmières et deux néphrologues. Et comment ne pas choisir plus beau site que la Presqu'île de Quiberon, à laquelle on accède par l'Entre Deux Mers, un isthme de 22 mètres de large.

À l'Ouest s'étend une longue grève de 14 kms (un paradis pour les surfeurs), puis, après Penthièvre et son vieux fort, c'est la Côte Sauvage, imposante falaise de rochers déchiquetés percés de dizaines de mystérieuses grottes. À l'Est s'étale plus calmement la superbe Baie de Quiberon, classée au patrimoine, sur laquelle s'ouvrent l'estuaire de la rivière d'Auray et le si pittoresque Golfe du Morbihan.

On put réunir pour ce déplacement enchanteur sept petits dialysés – un huitième qui devait faire le voyage ayant été greffé quelques jours avant le départ – certains parents hésitant à abandonner pour quelques jours leur chère progéniture, objet de leur tendresse et de leurs soins quotidiens. Un bus très confortable amena les petits héros de cette aventure, après dix heures de route, dans un établissement de choix sis à Saint-Pierre-Quiberon (l'Auberge des Dunes) et offrant une vue sur la baie. Ils purent y trouver de la nourriture et un lieu de repos adaptés, qui devaient apaiser l'anxiété de certains. Tout cela exigeait en effet une logistique sans faille. Et ce furent tout de suite les joies de la plage et des criques (on en compte en ce lieu une vingtaine) et la pêche à pied sur les rochers épars et leurs petites mares peuplées de minuscules crabes et de bernard-l'hermites.

Réunion statutaire du 8 septembre 2022



Chargement d'un container pour Madagascar

Enfin, après un temps de repos, le dernier jour fut consacré à des amusements en toute liberté (babyfoot, ping-pong, « puissance 4 géant ») et principalement à l'incontournable construction d'éphémères châteaux de sable. On fit du shopping également, une petite enveloppe ayant été remise à chaque enfant pour ses emplettes. Une grande fête (fiesta boum-boum) couronna le tout, auréolée d'un superbe coucher de soleil.

Le bénéfique résultat de ce séjour aux évidentes réussites thérapeutiques (à renouveler malgré bien des difficultés d'organisation) devait étonner tant les organisateurs que les parents eux-mêmes, l'attitude négative (voire aboulique) de certains enfants s'étant transformée en joyeux dynamisme...



Inauguration du bloc par le président de Madagascar

Pour pallier ce manque d'eau sur place, une subvention mondiale a permis de réaliser un forage et d'ériger un château d'eau muni d'une pompe à alimentation solaire, desservant en outre 2500 habitations locales. En même temps, les spécialistes français participaient à l'activité thérapeutique. C'est que les soins urgents et les opérations chirurgicales semblaient bien nécessaires, si l'on en juge par les photographies de malheureux enfants aux torsos déformés, aux jambes tordues en tous sens, aux pieds torturés...

Le principal problème, on l'a dit, est le manque d'hygiène. Il fallait construire un bloc opératoire de quatre salles. Les frais ont été assurés par l'AIMA, le Rotary participant à l'achat de fournitures et de matériel de radiologie. Quant aux salles d'accouchement très rudimentaires, elles furent remplacées par une toute nouvelle maternité et des salles

Mais dès le deuxième jour il fallut bien penser à la dialyse, dans un centre spécialisé de l'hôpital d'Auray, l'Écho : période de malaise, que surent dissiper la gentillesse des infirmières tout autant que croque-monsieur et pains au chocolat. L'après-midi fut complétée par une sympathique promenade sur le port d'Orange, des massages, une détente sur le sable, puis une soirée « blind test ». Le lendemain fut consacré à un atelier « bien-être et massage » et l'on joua à « Koh Lanta », les plus réticents montrant soudain un enthousiasme certain dans le tir à l'arc et autres divertissements, assurément bien motivants, dans lesquels ils firent preuve de patience et d'endurance.

Les ennuis d'une seconde dialyse, le jour suivant, furent totalement distraits par une animation folklorique bretonne et des danses en costumes locaux (la ridée et le passe-pied, au son du biniou ?). L'après-midi, la pluie devait annuler la participation à une course de chars à voile, mais elle fut compensée par une promenade en bateau sur le merveilleux Golfe, puis des lancers de cerfs-volants.



Le nouveau bloc opératoire

Pour ces petits êtres souffrants, généreusement gavés de soleil, de mer et de sable fin, le tissu de brume sourde enveloppant leurs fréquentes détresses s'en trouvera déchiré pour un long moment, nous l'espérons. Merci à tous les donateurs, dont le Rotary club de Lille Sud.

Le second intervenant est notre ami Bruno Tillie, membre du club d'Arras, chirurgien orthopédiste, d'un très grand dévouement puisqu'avec trois autres bénévoles il a dispensé ses soins et son enseignement à Haïti, lors de la catastrophe, et en Afghanistan. À la suite de ces missions humanitaires, son groupe, particulièrement actif, a créé en 2010 l'association Aide Médicale Internationale d'Arras (AIMA). Il a dirigé alors son puissant intérêt vers Madagascar, qui compte vingt-sept millions d'habitants et se place au cinquième rang des pays les plus déshérités du monde. Au Nord-Ouest de l'île, l'hôpital d'Antsohihy (ville de soixante-mille habitants située au centre d'une région d'un million et demi d'habitants) est tristement à l'image de cette extrême pauvreté, présentant des locaux quasi-insalubres, sans hygiène acceptable, souvent privés d'électricité et d'eau (...en dehors de celle de la rivière!).

d'hospitalisation. Pour la récupération de matériel, on a pu compter sur les cliniques de Saint-Pol-sur-Ternoise. La mortalité infantile est désormais passée de dix à trois.

Le deuxième volet de cette extraordinaire action du club d'Arras a été les missions médicales : douze d'entre elles ont été réalisées ; quatre nouvelles ont été prévues en 2022, toutes menées par des spécialistes bénévoles apportant dans la formation dispensée sur place l'expérience française tout en intervenant chirurgicalement. Ainsi a été permise la création de cabinets de dentiste, d'urologie, de chirurgie viscérale et classique, d'orthopédie (fractures, pieds-bots, hanches), d'opérations plastiques et esthétiques. Cela peut sembler un peu curieux, mais les volontaires n'ont pas manqué, séduits par la grandeur de cet engagement, mais aussi par l'agrément du pays, qui est magnifique.

Réunion statutaire du 8 septembre 2022



Le château d'eau

L'action se poursuit, car il convient de réhabiliter la toiture fort attaquée des bâtiments d'hospitalisation en chirurgie et les remettre à neuf, de refaire toute l'installation électrique, les carrelages, les sanitaires, la nurserie.... Le devis pour tous ces travaux étant de 193 000 €, le club d'Arras peut déjà compter sur un avoir de 165 000 € grâce à la participation de l'AIMA, à une subvention mondiale, à une participation de notre District... et de Lille Sud. Bruno termine son intervention par un exposé très documenté sur la poliomyélite d'origine vaccinale qui se propage toujours autant à Madagascar.

Voilà donc deux solides et efficaces entreprises menées à l'encontre des détresses, des « causes » dont il ne faut jamais désespérer et sur la défense desquelles nous avons apposé l'estampille de notre passion de SERVIR.

Puisque nous nous trouvons en quelque sorte sur le domaine de sainte Rita, où se célèbre avec faste au mois de mai la Bénédiction des Roses (ses plantes préférées), ne pourrions-nous pas souhaiter, d'une manière assurément profane, que nos actions, telles ces fleurs, s'en trouvent consacrées et sacrées ?



Bruno Tillie (à droite) et plusieurs chirurgiens bénévoles en mission

Claude Lannette



Agenda

Communications externes

- [Lettre du Gouverneur n° 2](#)
- [Lettre du Gouverneur n° 3](#)
- [Polioplus flash infos août 2022](#)
- [Lettre En finir avec la polio août 2022](#)
- [Bulletin Margate août 2022](#)
- [Bulletin Margate septembre 2022](#)
- [Le Petit Vésale n° 1058](#)

Jeudi 22 septembre	12h30	Réunion statutaire	Restaurant Alcide, Lille
Jeudi 29 septembre	12h30	Réunion statutaire	Restaurant Alcide, Lille
Vendredi 30 septembre	journée	Opération caddies interclubs	Supermarchés Cora de Flers, Match de Ronchin,
Samedi 1^{er} octobre	journée	Opération caddies interclubs	Match de Marcq-en-Barœul et de Lambersart
Jeudi 6 octobre	18h00	Visite du Data Center	Sainghin-en-Mélantois
Jeudi 6 octobre	19h30	Réunion statutaire	Restaurant Les Saveurs, Sainghin-en-Mélantois
Jeudi 13 octobre	12h30	Réunion statutaire	Lieu à préciser
Samedi 15 octobre	journée	Conférence Le long chemin de la Paix	Le Nouveau Siècle, Lille
Lundi 17 octobre	journée	Journée mondiale du don d'organes	
Jeudi 20 octobre	12h30	Réunion statutaire	Lieu à préciser
Lundi 24 octobre	journée	Journée mondiale contre la polio	
Lundi 7 novembre	20h00	Espoir en Tête : La guerre des Lulus	Cinéma Kinépolis, Lomme
Jeudi 10 novembre	19h30	<i>Les libertyships</i> , par Christian Dubus	Lieu à préciser
Jeudi 17 novembre	12h30	Réunion statutaire	
Samedi 19 novembre	Journée	Vente de jouets	Don de soie, Cysoing
Jeudi 24 novembre	19h30	Assemblée générale	Lieu à préciser
Jeudi 1 ^{er} décembre	19h30	<i>Le Cross Gris-Nez</i> , par Didier Payen	Lieu à préciser
Jeudi 8 décembre	12h30	Réunion statutaire	Lieu à préciser
Jeudi 15 décembre	12h30	Réunion statutaire	Lieu à préciser